

Der Forchheimer Synagogen(gedenk)stein

"Auch in Forchheim ist die Judensynagoge (Anmerkung: Wo wird der Begriff Synagoge denn sonst noch gebraucht?) im Laufe des gestrigen Tages der Empörung der Bevölkerung durch Zerstörung zum Opfer gefallen. Die ganze Stadt war am gestrigen Donnerstag in höchster Erregung" schrieb die Forchheimer Tageszeitung am 11. November 1938. Tatsächlich wurde die Synagoge erst am 10. November gesprengt, nachdem sie am Vorabend übel verwüstet worden war.

Am Sonntag, den 14. November 1982 wurde die Gedenksäule auf dem befestigten Uferweg längs der Wiesent zwischen Hundsbrücke und Kammerermühle, gegenüber dem ehemaligen Standplatz der Synagoge, jetzt einer auffallenden Baulücke, feierlich eingeweiht. Das Gebäude befand sich auf der nördlichen Seite der Wiesentstraße auf dem Grundstück Fl. Nr. 536 und hatte die Hausnummer 15. Nach den Angaben wurde sie 1645 errichtet und 1771 und 1808 verändert.

Wir erfahren aus der Zeitung, daß am Abend der Schandtat, angeführt vom Kreisleiter der NSDAP ein großer Parademarsch (muß wohl besser Umzug heißen) von SS- und SA-Leuten stattfand, dem sich zahlreiche Bürger anschlossen

Schon bald nach Kriegsende kam der Gedanke auf, zur Erinnerung an das ungeheurelle Geschehen eine Gedenktafel oder etwas Ähnliches an einem Nachbarhaus oder an einem Neubau, falls der erfolge, anzubringen. Daraus wurde nie etwas.

1982 machte daher der damalige Heimatpfleger M. S. den Vorschlag, eine Gedenksäule zu schaffen. Hermann Leitherer, akad. Bildhauer zu Bamberg, nahm den Gedanken und die Vorstellungen des Heimatpflegers auf, schuf den mit der israelitischen Kultusgemeinde abgestimmten Entwurf, bekam den Zuschlag und konnte das Werk zum gewünschten Datum feststellen.

Aus fränkischem Sandstein erstellt, besteht der "Bildstock" aus einer niedrigen Boden-

platte, einer gedrehten, alten Bildstockschäften nachgeformten Säule und einem würfelförmigen Kapitell mit kleiner Abdeckplatte.



Der Synagogen(gedenk)stein in Forchheim
Foto: Schleifer

Auf dem Schaft ist in hebräischen Schriftzeichen das Psalmwort 42,2 erhaben herausgearbeitet. Die Vorderseite des Würfelblocks zeigt den siebenarmigen Leuchter, die Rückseite Forellen des Stadtwappens. Zwei Inschriften vermerken auf den beiden anderen Flächen:

"Hier gegenüber stand die Synagoge. Sie wurde am 10. November 1938 zerstört."

"In Ehrfurcht und Dankbarkeit gedenkt die Stadt Forchheim der Leistungen und Leiden ihrer jüdischen Mitbürger."

Texte und sonstige Angaben stammen vom Heimatpfleger; der Psalmtext wurde von Rabbiner Ruben Rosenfeld/Fürth i.B. gewünscht.

Er war es auch, der in seiner Ansprache den Weg von diesem Program von 1938 nach Auschwitz aufzeichnete. Er verlangte ein Ende des Feilschens um Zahlen und bezeichnete Menschlichkeit als eine Sache der Ge- sinnung und nicht der Statistik. Mit dem Ge- bet, das 1808 bei der Einweihung der erneuer- ten Synagoge gesprochen worden war, schloß er.

Vorher hatte Oberbürgermeister Karlheinz Ritter und Edler von Traitteur die Wichtigkeit des Tuns an diesem Morgen nachdrücklich herausgestellt, hatte auf die lange Dauer der Seßhaftigkeit der Juden – seit dem 13. Jahr- hundert – verwiesen und allen gedankt, die beim Werke mitarbeiteten. 1880 waren, so eine Zahl aus seiner Rede, noch über 200 Juden in Forchheim ansässig, 1944 keiner mehr. Er enthüllte das Denkmal.

An der Feierstunde nahm eine Vertretung der Gesellschaft für christlich-jüdische Zusammenarbeit (Herr Michael Hallo und Frau Inge Sponsel/Erlangen) teil. Landrat Otto Ammon, zahlreiche Stadträte, Ehren- gäste und Einwohner gehörten zur Versamm- lung.

Bei Fremdenführungen führt die Strecke im allgemeinen an der Gedenkstätte vorbei. Steinbänke ließ das Bauamt aufstellen.

Inzwischen, es sind doch schon 10 Jahre seit der Aufstellung, hat das von den Linden tropfende Wasser, den Stein etwas eingegrünt.

Max Schleifer, Von-Ketteler-Straße 37,
8550 Forchheim